
太陽下了山有月光
與傳媒友人們看了劉德華和莫文蔚等人主演
的電影《焚城》特別場，雖然筆者喜愛莫文蔚
的歌聲，尤其她唱《當我老了》，唱功和歌詞

不單止穿透力強，令聽者腦海出現一幕幕的畫面感。不過，筆
者這段稿並不是稱讚莫文蔚的歌藝如何了得，而是想稱讚該影
片的眾多演員的演技，個個的表現都「恰如其分」，乃是該影
片另一種的「出彩」之處。
散場後，筆者在情緒上仍被情節牽動着，不知道香港是否會

有如影片中所言有「輻射災難」的出現；然而卻認同片中對白
之言，假如大家還是對環境受到污染的情況「處之泰然」，過
於「掉以輕心」，生態災難發生的頻率的確「不容忽視」！而
多位傳媒友人則表示：「香港演藝圈確實不乏好演技的演員，
情緒都被他（她）們帶動入戲了！就算是戲份不多的，表現依
然應受到讚賞，為救援的紀律部隊（包括消防員捨身救人而揪
着心），好想為他們的演出點個讚，因為很久沒有看過情節如
此緊湊的電影了。」
另有傳媒朋友指香港未必會有此災難，亦十分不希望有任何
災難發生在香港這城市。不過，同時也吐槽一下民眾看到「官
場」中的高官們那種「不懂應變」的官僚作風，心想任何國
家要「真正富強」，做官的應該視民眾為家人，才可以做到
「關關難過關關過」，特別是「人禍」造成的災難更要以重典
治之。
由於香港面對着「經濟不景氣」時期，不少演藝人已「北
上」尋找工作發展，工作是代表了「生計」，慶幸的是香港娛
樂圈原來仍有不少演技派的演藝人，只要給他（她）們工作機
會，他們還是會全力以赴，有演藝人曾經說過︰「演藝工作上
就算是太陽下了山，仍有月亮的光在照耀着，哪怕是一時的不
得志！」
有演藝人在娛樂圈就是自帶光環地存在着，這樣的演藝人在
任何舞台上都會「閃閃發光」，而劉德華就是這樣的演藝人，
不管觀眾喜歡他與否，他在娛樂圈地位「歷久不衰」，自有
「過人之處」，當然包括其個人品德，也許有人指劉德華在電
影中「個人英雄主義」太重，可是他的角色人物卻又有着「不
可抗拒」的說服力，這也是演藝人的「魅力所在」。於「閒言
碎語」間，他（她）們只能選擇盡自己的能力，演好每一個角
色，就是對欣賞他的觀眾們「最好的交代」！

詐騙電影
近期看了兩套
關於詐騙的電影，

有截然不同的感受。一是內地拍的
《孤注一擲》，在內地本身已票房
很好，上了Netflix之後，在台灣香
港兩地也得到很高的收看次數。另
外，就是香港的《我談的那場戀
愛》，在香港上映也是票房和口碑
都不俗，也令吳君如拿到海外獎
項。
《孤》講述兩個仕途不得志的
人——程式編寫員潘生與模特兒梁
安娜被海外高薪招聘引誘，被騙去
在「伽南」（虛構國家），由詐騙
集團頭目控制的境外詐騙工廠工
作。一人要寫程式，另一人是賭枱
美女荷官，迫於武力威脅，潘生、
安娜二人從被騙者轉變為行騙者，
二人希望完成業績可以離開，但
最終均不成功。另一方面，談到
在內地的顧客顧天之，因深度陷
入網絡騙局，用盡且騙走家中的
所有錢財並跳樓輕生。整齣電影
由警察趙東冉做開場白，講述任

何人都可以受詐騙而失去人生，
他們組織開展跨國調查和追捕，
將詐騙集團落網歸案。雖然帶有文
宣性（電影以多一人看，少一人受
騙作宣傳，儼如教育電影），但勝
在細節和節奏也做得好，有電影
感。片末還引述過來人的訪問，警
嚇性很高。
《我》的主題則是網上愛情詐

騙，講述在香港的詐騙團隊，如何
用虛構人物令不同女士愛上，奉上
金錢。沒有太深的警世意味，甚至
變成了騙子和被騙者互相扶持的故
事。最後被騙者甚至覺得沒有受
騙，還得到一段愛情回憶，亦治療
了和老公的遺憾。更像是以詐騙去
說一個療傷的故事。
兩套電影也不約而同談起網絡
世界。關於網絡充滿虛假、詐
騙、沉迷，由20年前已經談論，
但今天仍有層出不窮的花款。無
論任何世紀，都有機會墮進騙
局。大家看完這兩個電影，必有
深思。

新光戲院到目
前為止，算是塵

埃落定，李居明師傅的 12 年努
力，在有口皆碑的形勢下，終定於
明年3月3日落幕，戲院拉閘完成使
命。沒有了新光戲院，李師傅仍有
後着，成立一個新的劇團「當代粵
劇團」，並已開始與不同的單位洽
商，相信必有一個新的景象，延續
新光的戲曲精神！
我在此欄也一再提及自己與新
光戲院的淵源，由讀書時期跟父
親去看各劇團，特別是國家劇團
演出，革命樣板戲全部耳熟能
詳，各地戲曲及文藝表演一個不
漏，見過所有一級表演藝術家，
還有合照留念！母親也跟着我和
父親觀看演出，並成了拍友，學
習把藝術家在台上的表演記錄下
來，如今還留下很多母親在新光
戲院拍攝的作品。父母親辭世，
我跟新光的淵源未止，意
外地李居明師傅把我領回
新光，12年間我一直有幸
地跟隨！其實師傅與家父
早在新藝城年代便有密切
工作關係，我們兩代早已
認識，只是後來師傅成就
更高，咱們才沒機會像以
往那樣而已。
12年前因緣際會，我成

了師傅的工作人員至今。
這個因緣又的確奇妙，無

論如何我是很感恩的。
這12年師傅寫了37套戲，除了

在新光戲院演出，還不惜工本，
2011 年帶蓋鳴暉的「鳴芝聲劇
團」到北京，2012 年再往新加
坡，2013年到澳門，2014年去日
本演《蝶海情僧》大受歡迎，日
本觀眾非常喜歡。到了2017年最
勁，帶了《大赤壁賦》及另一套
戲的台前幕後共數百人出埠演兩
個戲。沒有任何資助，一直說要
發展和傳承文化藝術的有關部門
至今都沒有表示。李居明師傅這
樣的出心出力、這樣的熱誠、這
樣的組織演出，那都是粵劇界的
一個創舉。可是至今一直被冷
待，倒是觀眾為他鼓掌！傳媒肯
發點聲！可能聲音不夠大，引不
起大人物的關注！無論如何，師
傅仍然再組「當代粵劇團」繼續
為粵劇加油！

李居明再組「當代粵劇團」
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上周，我率領香港
弦樂團的內地巡演橫
跨兩個藝術節，通過

音樂的橋樑，用創新的形式，把獨特
的文化體驗帶給不同城市的觀眾。
上周一，我們首先參加了第二十三
屆中國上海國際藝術節的演出。當天
下午，我和弦樂團的青年音樂家先來
到衡復歷史風貌保護區，在有百年歷
史的巴洛克風格建築——黑石公寓舉
行了一次音樂快閃活動。我出生在上
海，曾經在上音附中求學，黑石公寓
的對面原來是跳水池，我當年就是在
那裏學游泳的。在這樣一個充滿回
憶，又代表上海中西文化交匯的百年
建築演出，我覺得特別有意思。百年
滄桑，穿越古今，上海和香港同樣都
是融合中西文化，走在時代先鋒的城
市，應該有更多的交流。我們香港弦
樂團雖然是一個年輕樂團，但希望更
多促進雙城交流，融合雙城特色，讓
我們年輕的藝術家更多融入，發揮才
華，閃耀更大舞台。
當天晚上我們又到上海城市草坪音

樂廣場，參加了藝術節「藝術天空」
板塊的演出。雖然這不同於音樂廳的
室內演出，觀眾坐在露天草坪欣賞音
樂，但卻更像是一個音樂嘉年華。我
們首演了《繁花金曲串燒》。在我看
來，上海和香港有很多的聯結和共
鳴，王家衛執導的電視劇《繁花》是
滬港文化結合的經典之作，講述上海
往事運用的很多流行金曲都代表了香
港文化。樂團特邀作曲家符元偉，將
劇中金曲《一生何求》《執迷不悔》
《喜歡你》等改編成弦樂版本，受到

上海觀眾的喜愛。我是香港最早和流
行歌手同台的小提琴家，我一直推動
這樣的改編，敢於結合古典和流行，
創新傳統文化的表達，並希望形成樂
團獨有的特色。
上周六，我們又開啟了大灣區藝術
節的巡演。我們在中山市文化藝術中
心，世界首演了《粵劇幻想曲》。這
個創新弦樂作品我醞釀了快3年，邀
請香港作曲家葉國輝一起完成。表演
中，特邀了廣東青年粵劇演員黃文
意，一起演繹粵劇演唱，我們在舞
台上有動作和互動。我很高興作品
終於首演，現場觀眾也特別喜歡，最
重要的是，我一直希望能夠為大灣區
創造一個自己的作品，帶到世界，希
望帶給觀眾嶄新的、有活力、有特色
的音樂，這也是我一直覺得灣區藝術
節要和其他地方的不同，要有自己的
特色。
巡演還邀請了我執教的學校——香

港中文大學（深圳）音樂學院的學生
加入，也有幾個廣州星海音樂學院年
輕的藝術家加入我們團隊，希望進一
步促進大灣區青年藝術家的互相學習
和融合。演出反響不錯，還加演了很
多曲目，觀眾都站起來鼓掌。最後我
不得不跟觀眾說，我們今晚要趕回香
港，音樂會才得以結束。
我感受到大灣區的觀眾很渴望有好

的作品、好的音樂，讓他們在現場感
受和體驗，整個大灣區我們的生活水
平都在提高，所以心靈上也需要提
升。我希望我們香港弦樂團在大灣區
文化藝術發展上面能夠有更多的貢
獻，走出自己的道路。

藝術節隨想
金庸武俠小說
在東南亞的盜
版、盜譯始於上

世紀五十年代末。
東南亞包括越南、柬埔寨、泰
國、馬來西亞、新加坡、印尼所
有的中文報紙，都有連載金庸武
俠小說。
這些較早連載的金庸武俠小
說，基本上是根據香港報章的副
刊轉載。個別報刊較早甚至把香
港報章的副刊文章全部轉載。有
些報章把香港報章連載方塊製
版，換言之，連排版也省掉。
而且東南亞的中文報章是家家
轉載，金庸一部小說轉載完，又
輪番轉載其他金庸武俠小說，屢
見不鮮。
有人說，東南亞中文報章如果
沒有金庸武俠小說連載，銷路肯
定減少過半。
除了報章連載金庸武俠小說，
東南亞出版社也大量出版金庸武
俠小說的單行本，書店金庸盜版
書琳瑯滿目，不一而足。東南亞
國家中，金庸武俠小說最大規模
的盜版行為是越南。
金庸在《笑傲江湖》後記中
說：「《笑傲江湖》在《明
報》連載之時，越南西貢的中
文報、越文報和法文報有21
家同時連載。南越國會中辯
論之時，常有議員指責對方是
『岳不群』（偽君子）或『左冷
禪』（企圖建立霸權者）。」
大約1960年，越南徐慶豐

翻譯金庸《碧血劍》在《同奈日
報》上連載。
隨後，《民越日報》也連載了
肥徒的譯作《射鵰英雄傳》（越
譯《射鵰英雄》）、《新報日
報》登載了武才陸與海鷗子合譯
的《神鵰俠侶》（越譯《神鵰大
俠》）。
1963年，越南西貢的一家出版
社出版了共兩集的《白馬嘯西
風》（越譯《獨霸群雄》），譯
者三魁。同一年，三魁還翻譯了
《飛狐外傳》（越譯《小英雄胡
斐》），1964年又推出《雪山飛
狐》的越語版。1964年，光明之
路出版社出版《倚天屠龍記》
（越譯《屠龍女俠》）。
這些翻譯者都是文化工作者，
譯作水平較到位，再加上作品本
身的魅力，深受讀者歡迎。
當年，越南讀者只要提到武俠
小說，第一時間想到的一定是金
庸武俠。因此，當時有一種很普
遍的說法，就是武俠小說「非金
庸莫屬也」。
（《走向世界的金庸》，之九）

金庸作品風行東南亞

最近，內地野豬為害的新
聞頻繁登上熱搜榜，這才驚

覺最近一年多，香港的野豬已經以肉眼可見
的速度在減少了。查了查新聞，今年初，環
境及生態局局長謝展寰回覆立法會議員書面
質詢時披露，過去3年，有超過900頭野豬被
人道處理。僅去年平均每月就有41頭野豬被
人道毀滅，增幅高達七成。
根據漁護署的統計，截至去年香港大約有
1,360頭野豬，整體數量較此前一年減少了約
三成。看來，儘管野豬在大埔、西貢、沙田
還仍時有出沒，在喧囂鼎沸的港島的確是少
了下去。
以往出門撞到野豬，跟出門看見巴士幾乎
沒什麼分別。有時候是一隻野豬獨自遊蕩在
路邊的樹叢裏，隨意翻土拱樹；有時候是兩
三隻圍着一個垃圾桶，探頭探腦，哼哼唧
唧；有時候是一隻豬乸領着四五隻豬仔，大
搖大擺穿街過巷，常逼得士司機不得不主動
減速，讓其先行。我常常在南區一帶跑步，
撞見野豬一家大細隨意覓食，是司空見慣的
事情。有一陣子每天晚上下班回家，都會在
港大紫羅蘭外樓外的路上，撞見一隻體型健

碩，目測超過200斤的大野豬，一對獠牙齜出
嘴外，一雙黑眼珠從毛楂楂的眼窩裏透出警
惕又戒備的光。所幸，每次與牠直面時，似
乎都是牠酒足飯飽後，只稍稍與我對視僵持
一陣，就順着路邊鐵絲網破開的大洞，徑直
遁到林子裏去了。我還以為自己不怒而威的
震懾力，讓牠自動臣服避讓，現在想起來實
在是可笑和輕狂。
野豬的攻擊性極強，尤其是在野外，其它
動物見到人往往驚覺之下會選擇即刻逃走，
但野豬是真的會主動發起攻擊。且牠皮糙肉
厚，即便隨身攜有防禦的器具，一時也難以
有效抵擋。
有人提議「裝死」或者可以逃過一劫，殊

不知既食草又食肉的野豬智商比狗還高。牠
跑動起來的衝擊速度既快又猛，甚至還會使
用工具。國內外的各種研究已經證明，野豬
有長期記憶力，可以學習和理解簡單的符號
語言，並能學習和記住特定動作和對象。野
豬在一些測試方面的表現，還優於人類3歲的
兒童。野豬氾濫的美國，大約有690萬頭。以
往當地狩獵者通常都在白天獵殺野豬，結果
野豬很快就將覓食的習慣改為夜間，成功躲

避了捕獵者。捕獵者只好用上高科技手段，
採用夜視儀和熱成像來追蹤野豬種群。後
來，有獵人發現圍欄陷阱是捕捉野豬最有效
的辦法，但只要一隻野豬從陷阱中掙脫，牠
大概率不再會進入陷阱，其它種群的野豬很
快也能掌握避免墜入陷阱的技巧。
道高一尺魔高一丈，用在與人類鬥智鬥勇

的野豬身上，真是名副其實。不過，野豬之
所以成氾濫之勢還有一個天生的優勢，繁殖
能力強。一隻母野豬，一年可生產兩次，每
胎少則五六隻，多則十多隻，且幼崽的成活
率非常高，這種生產速度在脊椎動物中也是
罕見的。國家林草局的一份數據顯示，內地
野豬的數量近些年迅速攀升到了200萬頭，廣
泛分布於28個省份。究其原因，除卻超強的
繁殖能力外，生存環境中沒有有力的威脅對
象，才是主因。因為以野豬為食物的大型兇
猛動物，幾乎都已瀕危稀缺，不再能構成一
物降一物的有效食物鏈了。
這樣看來，除了繼續用高科技手段捕殺或

人工為其絕育之外，要真正有效對付野豬下
山危害民間，各國各地仍未找到行之有效的
良方。

出門撞到豬

在靜謐如詩的森林深處，一隻蝸牛
正在緩慢地爬行。那古老而斑駁的山
階，彷彿承載着無盡的時光，清晰地映
照出這隻看似微小的蝸牛的身影。為了
越過高出半尺的台階，牠不惜花費漫長
的半個多小時，小心翼翼地伸出觸角，
在冰冷堅硬的石面上不停地探索，執着
地尋找着前行的路線。
在這個小小的身體中，似乎蘊藏着無
盡的決心和力量。
終於，在那艱難的跋涉後，牠成功地
爬過了那個又濕又冷的台階。蝸牛的這
份勇氣，猶如一盞明亮的燈塔，給了我
一種深刻的啟發。牠那堅定的信念，已
然成為森林中一道動人的風景，恰似那
逆風挺立的蒼松，堅韌不拔且不可動
搖，蝸牛用行動詮釋了這種信念的力
量。
櫻花樹下，陽光如縷縷金絲，溫柔地

灑落。然而，這片看似美好的地方，卻
並非蝸牛的心之所向。儘管有溫暖的陽
光不時地造訪，輕柔地曬着牠那精緻小
屋般的殼——那可是牠的全部家當，時
刻背在身上，這也使得牠的行動慢得出
奇。鳥兒在高遠的天空中歡快地飛翔
着，時不時發出清脆的笑聲，似乎在嘲
笑蝸牛。那湛藍如寶石般的天空中，白
雲如棉花糖般飄浮着，多麼令人神往
啊！可惜，蝸牛注定無法飛上那片廣闊
的藍天。
不遠處，山溪裏的水潺潺流淌，發出

嘩嘩聲響，彷彿也在笑話蝸牛。那清澈
見底的溪水，對於蝸牛來說，卻是可望
而不可即的深谷。牠無法下去，無法在
那清涼潤澤的水中洗去身上沾染的泥
土，無法成為一個乾淨整潔的紳士模
樣。但蝸牛似乎並不在意這些，牠從來
都不是紳士，彷彿也不屑於去做什麼紳
士。牠的心中，只有那簡單而純粹的願
望——緩緩地行走，慢慢地呼吸，再找
一個與自己一樣熱愛恬靜的伴侶。
在這片被稱為森林的神秘之地，尋得

一處清涼的一隅，悠然享受樹蔭之下寧
靜閒散的時光，遠離危險、遠離喧囂熱
鬧的地方。
蝸牛，作為一種軟體動物，喜歡清涼

是牠與生俱來的本性。牠只知曉簡單地
活着，在自己的小小世界裏，不緊不慢
地前行。牠根本不知道，人類是如何看
待牠身上那重重的殼，也無從知曉，那
殼是否終有一天會將牠壓趴下。牠只是
專注地適應着自己所適應的生活，牠的
眼裏，滿是蒼蒼茫茫的森林，青枝綠葉
美色，至於該不該卸下那重重的殼，似
乎從未認真地去思考過。
記得有一首名為《蝸牛》的歌，歌詞
中作者發出了深深的疑問：該不該擱下
重重的殼，尋找到底哪裏有藍天？隨
後，假借蝸牛的回答：我要一步一步往
上爬，在最高點乘着葉片往前飛……蝸
牛的心中，應該也有彷徨、有退縮。然
而，在諸多的情緒與選擇中，最終佔上

風的卻是千磨萬擊還堅勁，所以，才有
了那動人的歌詞：「重重的殼裹着輕輕
的仰望，我要一步一步往上爬。」
正如泰戈爾所言：「只有經歷過地獄

般的磨礪，才能練就創造天堂的力量；
只有流過血的手指，才能彈出世間的絕
響。」蝸牛在艱難的攀爬中，鑄就了自
己的輝煌。
在紛繁複雜的塵世中，每個人都懷揣

着自己的夢想，每個人也都在思索如何
實現夢想。但是必須承認，並不是每個
人都能像蝸牛那樣執着並堅定不移。蝸
牛所體現的堅韌和堅持，不僅僅代表着
牠自身的意志，更是一種永不放棄的精
神。雖然我們不是蝸牛，但是完全可以
從蝸牛的身上得到鼓舞，看到希望，在
追求夢想的道路上，堅定地朝着內心的
目標前行。
「寶劍鋒從磨礪出，梅花香自苦寒

來。」成功從來都不是輕易得來的。
讓我們都努力做一隻清涼的蝸牛吧，

在這個廣袤的世界上，找到屬於自己的
那一片清涼，書寫屬於自己的人生篇
章。無論前方的道路多麼崎嶇坎坷，我
們都要像蝸牛一樣，向着心中的夢想不
斷前行。
在追求夢想的道路上，每一次堅持都

是一次蛻變、每一次努力都是一次成
長，讓我們懷揣着勇氣與希望，像蝸牛
一樣，在生命的舞台上綻放出屬於自己
的獨特光芒。
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